



PLANEEO

Te presentamos el nuevo número de **Revista Planeo 48 "Cuidados, Crisis y Ciudad"**, dedicada a detonar reflexiones sobre cómo los cuidados cobran lugar en la ciudad y también cómo la planificación urbana, equipamientos y servicios públicos inciden en las condiciones en que las personas realizan el trabajo cotidiano de reproducción y sostenimiento de la vida.

Reseñas



Desatender, una mirada desde la vejez y su soledad | El Agente Topo (2020)

Los cuidados, que normalmente identificamos como parte única de la formación de pequeños niños, también lo son propios de la tercera edad. Como demuestra El Agente Topo ambos extremos de la vida son importantes dentro del ejercicio de cuidar, con todas sus aristas: desde brindar cariño, satisfacer necesidades básicas, hasta la seguridad de poder obtener una vejez digna, respetada y no relegada al olvido, tanto familiar como institucional... [Seguir Leyendo.](#)

Por **Lesley Fiorella Ayala Calero**, Arquitecta U. de El Salvador, Estudiante Magister en Asentamientos Humanos y Medio Ambiente, IEUT – UC.



La vida de los cuidados, un mundo que contar

La vida ante sí (2020)

La Vida Ante Sí (2020) es una película italo-estadounidense dirigida por Edoardo Ponti, que muestra la vida cotidiana de Madame Rosa una mujer de edad avanzada, sobreviviente del campo de concentración de Auschwitz y exprostituta, que se dedica a la labor de cuidado de hijos de otras trabajadoras sexuales, a quienes frecuenta en un barrio popular del sur de Europa. Conoce a Momo, un

huérfano

originario

de

Senegal...

[Seguir](#)

[Leyendo.](#)

Por **Eliana Lisset Alfaro Hernández**, Arquitecta U. Autónoma de Nuevo León, Estudiante Magíster en Proyecto Urbano, ARQ – UC.



Economía Feminista. Desafíos, propuestas y alianzas (2017)

| Solidaridad, Cuidado y Ecología

Economía Feminista, editado por Cristina Carrasco y Carme Díaz, en una recolección de los planteamientos de diez autoras que pretenden explorar los nuevos retos y desarrollos de la economía feminista desde diferentes áreas. La economía feminista surge entonces como una respuesta a la crisis energética, alimentaria, climática, ecológica, política y a la crisis de los cuidados hacia la que se dirige el mundo, impulsado por el capitalismo... [Seguir](#) [Leyendo.](#)

Por **Natalia Aravena Solís**, Geógrafa U. de Concepción, Estudiante Magister en Asentamientos Humanos y Medio Ambiente, IEUT – UC.

Prácticas



¿Cómo nos cuidan las ciudades? Algunas experiencias y aprendizajes

Durante este último tiempo han surgido varias reflexiones y aportes sobre la importancia de los cuidados en la forma en que planificamos y hacemos ciudad, en particular porque la crisis sanitaria ha hecho evidente que necesitamos de cuidados para sostener nuestras vidas. La forma en que vivimos día a día ha cambiado; situaciones como el teletrabajo, el desempleo, el aumento de las labores domésticas y la limitación de contar con redes de apoyo, entre otras, han dado cuenta que una de las mayores problemáticas actuales... [Seguir](#) [Leyendo.](#)

Por **Fernanda Gorrini**, Psicóloga Social Comunitaria. Estudiante Magister Hábitat Residencial UChile y Coordinadora Social Fundación Urbanismo Social



Cooperativismo de Vivienda y Diversidad Sexual en México |

"Por un hábitat popular para la diversidad sexual y de género"

La Cooperativa Xochicalli, con el fin de generar un proyecto de vivienda para la población de alto riesgo y minorías LGBT+, trabaja para eliminar las formas de discriminación más comunes, que a decir de la OCDE son: ser indígena, ser moreno y pertenecer a la diversidad sexual y de género. En México, el 61% de la

población LGBT+ rentan la casa que habita y en muchos casos bajo hacinamiento o situaciones desfavorables de habitabilidad... [Seguir](#) [Leyendo.](#)

Por **Cooperativa Xochicalli**, México.

Actores



Entrevista a Paula Soto | "La dimensión territorial y espacial ha estado un poco desdibujada dentro de la discusión de los cuidados"

Paula Soto Villagrán (Chile) es Maestra y Doctora en Ciencias Antropológicas por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) Unidad Iztapalapa. Realizó una estancia de investigación post-doctoral en Geografía Humana en el Depto. Sociología, donde se desempeña como Profesora investigadora en la Licenciatura en Geografía Humana. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores/as. Sus principales temas de investigación son: la relación entre la ciudad, la movilidad y el género, el hábitat urbano y la vivienda, la construcción espacial del miedo, las geografías feministas y los métodos cualitativos para el estudio del espacio urbano... [Seguir Leyendo.](#)

Por **Denisse Larracilla**, Editora Revista Planeo, Magíster en Desarrollo Urbano en la Pontificia Universidad Católica de Chile.

Columnas



Repensar los espacios públicos como espacios de cuidado en la Post-Pandemia

La pandemia ocasionada por el COVID-19 ha puesto en discusión el rol de los cuidados en la ciudad y en el espacio público. Las experiencias surgidas durante estos últimos dos años de confinamientos y la profundización de la crisis de los cuidados en Chile, que afecta principalmente a mujeres, nos invitan a discutir las posibilidades de transformación del espacio público en espacios de cuidados colectivos post-pandemia... [Seguir Leyendo.](#)

Por **Paz Concha Méndez**, PhD en Sociología y Máster en Cultura y Sociedad (LSE), Antropóloga Social UChile, Instituto de Estudios Urbanos y Territoriales, Pontificia Universidad Católica de Chile y Centro de Estudios de Conflicto y Cohesión Social (COES).
Consuelo Banda Cárcamo, Magíster en Desarrollo Urbano IEUT - UC, Licenciada en Teoría e Historia del Arte UChile, Ex Becaria COES.



Crisis Sanitaria y la organización social de los cuidados | Hacia una ciudad del cuidado

La crisis sanitaria ha agudizado la carga de trabajo reproductivo y de cuidado(s), y profundizado desigualdades estructurales y simbólicas asociadas al rol de cuidado que histórica y culturalmente se ha asignado a las mujeres. Las desigualdades de género se expresan en la construcción binaria de la ciudad actual, que separa las funciones productivas de las reproductivas, invisibilizando las tareas de cuidado... [Seguir Leyendo.](#)

Por **Roxanna Ríos**, Arquitecta UC, Magíster en Desarrollo Urbano IEUT-UC, Profesional Laboratorios Urbanos, Unidad de Política y Práctica, CEDEUS.
Martín Álvarez, Sociólogo UC, Magíster en Desarrollo Urbano IEUT-UC, Profesional Laboratorios Urbanos, Unidad de Política y Práctica, CEDEUS.



Una ciudad que acompaña a la infancia, acompaña a todos

En un contexto donde la crisis de la pandemia de Covid-19 ha puesto de manifiesto las dificultades que ejerce el actual modelo de desarrollo productivo y urbano en relación a los cuidados en la ciudad, la presente columna reflexiona en torno a la relación entre el cuidado y la relevancia de la espacialidad en el desarrollo cognitivo de la infancia...[Seguir Leyendo](#).

Por

Fundación

Escala

Común

Carole Gurdon, Arquitecta urbanista, Directora de Estudios Fundación Escala Común, Master en Urbanismo Escuela de Ciencias Políticas de París, Phd (c) en Estudios Urbanos FADEU UC/ Laboratorio LVMT Paris-Est Sup.

Piera Medina, Arquitecta urbanista, Directora Ejecutiva Fundación Escala Común; Magister en Desarrollo Urbano IEUT-UC, Diplomada en Arquitectura Sustentable UC.

Revisa el Número Completo [CUIDADOS, CRISIS Y CIUDAD](#) en nuestra página Web

